

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE NATEU.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. publicados en ambas ediciones.

NUM. 568 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, SABADO 24 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Varios periódicos muestran estraneza de que no se haya concedido la grandeza de España al general Zavala como se concede a los generales Ros y Prim. *La Epoca* contesta que el general Zavala tiene ya la grandeza en su título de conde de Parades de Nava.

Tal vez sea este el motivo de la diferencia, y aun ayer hemos oído nosotros asegurar que el bizarro general Zavala no acepta el título que acaba de conferírsele.

Damos el hecho tal como le hemos oído, sin comentario alguno, porque en punto a cuestiones personales, creemos que es un mal, tan añejo en opositoristas como en ministeriales, el convertirlo todo en sustancia ó en motivo de censura, sin respetar nunca las razones de delicadeza que nada tienen que ver por lo común con las circunstancias políticas.

Las últimas correspondencias de Turin dan pormenores de la entrada en Turin de Farini con todo el gobierno provisional de Emilia y llevando el resultado de la votación. La ceremonia fue solemne; las casas todas emparejadas, la guardia nacional tendida; pero ni un sólo soldado, por una circunstancia singular. Habiendo marchado toda la guarnición, no ha quedado en Turin mas que la brigada de Saboya, y no pareció natural que se asociara á la fiesta de la anexión una fuerza que representaba provincias que han de separarse.

Respetamos los motivos que tienen algunos periódicos para excusar con el pretexto de enseñanzas mentales la reciente desercion del malaventurado oficial que al propio tiempo ha rebegado de su religion y de su patria; por laudable que sea el sentimiento que conduzca á atenuar el delito, parecemos que no hay motivo para ocultar su enormidad: que en un ejército numeroso haya habido un traidor, nada significa, ni eso rebaja un átomo nuestra importancia. El desdichado que es capaz de pasarse al moro, lleva en el crimen la penitencia.

Un horrible crimen ha conternado á la villa de Gaspé. En la noche del 11 del corriente tuvo noticia el cabo primero de la Guardia Civil Manuel Cbavarría de que el niño Pablo, de cinco años de edad, hijo de Claudio Roda, vecino de la poblacion, no habia vuelto á su casa á pesar de haber transcurrido mas de dos horas desde que saliera á una tienda de comestibles próxima á la morada de sus padres. Inútiles fueron las averiguaciones que por la autoridad se hicieron en su busca durante toda la noche y el día siguiente, hasta que á la madrugada del 13 apareció cadáver en las afueras de la villa con el cráneo destrozado y bárbaramente degollado. Puesta en movimiento la benemérita Guardia Civil de aquel destacamento á los dos días fue aprehendido el presunto asesino Manuel Sanz (a) Santiago, quien llevaba todavía en el momento de su captura, la manta y otras prendas de su ropa manchadas de sangre. Segun parece el Sanz mantenía relaciones ilícitas con la madre de su víctima y hallaba en el natural despejo del niño un obstáculo para introducirse en casa de sus padres, por cuyo motivo decidió deshacerse de él, como lo efectuó en la noche del 11. El juez del partido á cuya disposicion ha sido puesto el criminal, tiene ya muy adelantada la causa para que prontamente recaiga el severo castigo que merece sobre el autor de tan horrendo delito.

La Guardia civil veterana de esta corte ha hecho durante el mes de febrero 151 aprehensiones en esta forma: 79 delincuentes, 23 ladrones, 3 reos prófugos, 2 desertores del ejército, 11 detenidos por riñas, 14 por heridas, 17 por escándalo y 2 por otras faltas.

Durante el mes de febrero ha capturado la Guardia Civil del reino 581 delincuentes, 309 ladrones, 127 reos prófugos, 41 desertores del ejército, cinco de los presidios, que con 1.639 detenidos por faltas leves, hacen 2.102 aprehensiones y cuatro contrabandos.

De Florencia dicen con fecha 16 á la Patria que se preparaban en aquel país medidas importantes. Parece seguro que va á hacerse en Toscana una quinta extraordinaria de 50.000 hombres, la cual con los 25.000 llamados en los Ducados elevará á 150.000 soldados la cifra total del ejército de la Italia central, igual al del sardo. Las fuerzas italianas reunidas y puestas en su máximo en

pie de guerra, compondrán próximamente un total de 300.000 hombres, inclusa la reserva. A Toscana van á enviarse oficiales piemonteses para la instrucción de los reclutas. Para atender á estos armamentos extraordinarios tratan de contratar un nuevo empréstito en nombre del Piemonte y las provincias anexionadas. Se asegura que no bajará de 150 millones y se confía en realizarle sin salir de Italia.

En la provincia de Segovia se han iniciado considerables trabajos para la reparación inmediata de los importantes caminos de la sierra y de la Nava á Coca. Tambien se nota movimiento y actividad en las carreteras de Arévalo y Boceguillas, y todo hace esperar que muy en breve se desarrollarán los trabajos en ambas vías, las cuales son el porvenir de la provincia.

A 9.690 arrobas ascienden las existencias de galleta que hay disponible en Cádiz, segun despachos telegráficos.

Con razon dice *La Correspondencia Iliava* que si los gobiernos extranjeros no ponen coto á los atentados y los escándalos de que está siendo teatro la república peruana, ningún extranjero podrá vivir allí.

Sabido es que la moneda boliviana es la única circulante en el Perú. Pues bien, el gobierno estuvo pagando con ella, y sobre todo con la de 1859. Así que hubo dado salida á la que tenia, y sin aguardar siquiera á que pasase un día de los últimos y principales pagos, dió un decreto ordenando que la expresada moneda boliviana de 1859 tuviese en adelante un valor 25 por 100 menos del que representa y del que el gobierno le habia dado en el mismo día al hacer los pagos. Parece que este es el primer paso para efectuar otro tanto con toda la moneda boliviana que importa unos 400 millones de reales. La mayor parte, ó casi todos, en poder de comerciantes extranjeros. Esto ha producido un escándalo y una protesta de la casa de Gibbs y otras, que tienen en su poder sumas considerables de moneda de 1859, gran parte recibida del gobierno horas antes, y acaso cuando ya estaba dictado, pero sin circular, el decreto. ¿Qué gobierno y qué nación que le tolera! ¿Habrá ahora quien crea que los gobernantes peruanos son mas dignos de respeto que los de las costas herberiscas? Creemos que no.

En Barcelona va á establecerse un nuevo servicio de omnibus. Estos vehiculos se están construyendo en París en número de doce, y tendrán dos pisos, capaces cada uno de ellos para 16 personas, y una barandilla formando un terradito para la colocacion de equipages. El servicio se combinará de modo que crucen todo Barcelona y recorran todos los pueblos circunvecinos.

Todas las tardes las alturas de San Isidro se ven favorecidas de un numeroso público que va á presenciar los trabajos de la escuela práctica de estadística que allí tiene establecidas sus tiendas de campaña. El servicio se halla dirigido por el vocal de la comision central D. Agustín Pascual, y secundado por el ingeniero de minas D. Amalio Maestre. Cinco son las brigadas en que se halla dividido el personal, á las cuales están adscritos los 31 alumnos que fueron aprobados en los ejercicios teóricos. Los trabajos se han emprendido en la zona comprendida entre las carreteras de Andalucía y Estremadura.

El shah de Persia se halla desahuciado con este motivo reinaba gran alarma en el reino.

Calculase en 7.500 celemines de cebada y mas de 5.000 arroba de paja las que diariamente consumen en Africa los 3.000 caballos y mulas que hay en el campamento.

La mayor parte de los heridos en la accion del 11 ofrecen probabilidades de curacion.

El administrador principal de correos de Cuenca ha sido nombrado inspector del ramo.

Dice el *Comercio* de Cádiz que es natural que la oposicion de los marroques á toda cesion de territorio esté alimentada por los consejos, por las reclamaciones y tal vez por las amenazas de la Inglaterra.

En la actualidad se distribuyen unas 40.000 raciones diarias en el ejército de Africa.

Seiscientos sesenta y cinco delincuentes han sido capturados durante el mes último

por los inspectores y dependientes de vigilancia de la provincia de Madrid.

La anciana mora que cayó en poder de nuestras tropas el día 11, se llama Aixa y habitaba en el pueblito de Samsa.

El día 3 de marzo visitó al presidente de los Estados- Unidos nuestro digno ministro en Washington, el Sr. D. Gabriel García Tassara, con el objeto de presentarle una carta autógrafa de S. M. la Reina de España participándole el nacimiento de la infanta doña Concepcion.

Parece que un jefe de Sanidad militar que se encuentra en Africa, ha inventado un sacabolas que produce muy buenos resultados.

Ha sido nombrado interventor de los reales alcázares de Sevilla, D. Manuel Bascones, habiendo pasado el antiguo interventor, don José de Avila, á ocupar el cargo de oficial segundo de la camarera mayor de S. M.

Hemos visto cartas del primer cuerpo de ejército, de las que resulta que fue la primera compañía de Alcántara la primera que llegó al enemigo al mandar la carga el señor brigadier Berrueto en la accion del 11, y no la sexta compañía, como se dice en una carta publicada por *El Horizonte* y extractada por nosotros en el número anterior.

El alcalde-corregidor de Tetuan, señor general Rios, en prueba de gratitud por las honrosas referencias que ha merecido del municipio, corporaciones y pueblo de Sevilla, ha resuelto con la competente autorizacion, regalar al ayuntamiento de dicha capital la llave de la puerta de *Bad el-Hoch* de la plaza morisca, designada hoy con el nombre de la Reina.

Sobre el terreno que ocupaba al O. de Tetuan una de las huertas que rodeaba aquella poblacion, se están construyendo espaciosos barracones para la tropa, cada uno de los cuales podrá contener hasta 200 camas.

Parece que se halla en poder del duque de Tetuan, completamente terminado, el proyecto administrativo que contendría adoptar en el territorio que queda de Africa bajo el dominio de España.

Muy pronto recibirá el ejército expedicionario las cantidades necesarias de azúcar y café para 40.000 raciones diarias por espacio de cuarenta días, ó sean 2.000 arrobas de cada artículo aproximadamente.

Ya se ha realizado casi por completo la venta de los diamantes de la corona de Portugal, que pesaban 37.341 1/2 quilates (peso inglés) y han valido 118.710 libras esterlinas, ó sean cerca de once millones y medio de reales.

El 23 darán principio en toda Italia las elecciones de diputados al parlamento nacional, y para que los diputados de la isla de Cerdeña, de la de Elba y de otros puntos de la Toscana tengan tiempo de ir á Turin, no se verificará por el rey la apertura de las Cámaras hasta el 10 ó el 12 del próximo abril. Aunque solo una semana faltaba para las elecciones, era bien escasa la agitacion electoral: la cuestion italiana y exterior domina de tal manera á todas las demás, que apenas se siente la lucha de los partidos.

La inmensa estension que adquiere el nuevo reino italiano cambia de tal manera la situacion de los partidos, que es bien difícil prever cuales serán los jefes de la futura oposicion en las Cámaras. Rattazzi sigue siempre descontento, y parece unido con Garibaldi, que á sus recientes quejas contra el conde de Cayour, une la separacion de Niza, su patria, de la patria italiana. Dicese que Ricasoli será el candidato ministerial para la presidencia de la Cámara. Esta cambiará desde el primer momento el título del nuevo estado, que en vez de llamarse reino de Cerdeña tomará el nombre de Reino de Italia.

Las divisiones sardas que ocupaban á Brescia, Lonati y otros puntos de la frontera, han emprendido el 15 su movimiento sobre Bolonia. En Génova y la Spezia y á bordo de la bella escuadrilla de vapor sarda que manda el contra-almirante Persano, hay ya embarcados unos 10.000 hombres piemonteses con destino á la Toscana. No habiendo aceptado La Marmorata el mando del ejército de la Italia central, se ha conferido este mando á Cialdini. Recientes decretos aumentan ocho regimientos mas al ejército sardo y á principios de abril se esperan sesenta cañones rayados procedentes de Inglaterra. Por su parte

el Austria hace grandes armamentos en las posiciones que le quedan en Italia.

Empieza á circular el rumor de que la Inglaterra desea tambien su pequeña anexion y que empieza á fijarse en la isla de Cerdeña.

Una niña monstruo ha dado á luz Francisca Ortega, vecina de Pinsequé (Zaragoza), á la edad de 44 años, siendo este su décimo tercio parto. La niña monstruo, segun *La España Médica*, periódico de donde tomamos la noticia, tenia las particularidades siguientes: «muy bien desarrollada desde el cuello hasta lo último de las estremidades inferiores; pero su rostro se dividia en dos caras con dos bocas, dos narices, tres ojos y dos orejas; cuyas caras se hallaban colocadas lateralmente y opuestas una á otra; el cual era mas ancho que lo natural, y en el sitio que normalmente ocupa el centro de la frente, tenia un ojo mucho mayor que los otros de los lados, observándose con toda claridad que los dos pupilas divididas por una línea mental, una de arriba á abajo, y mirando cada una á diverso punto. En la cara izquierda se notaba una imhincion amoratada, y en el centro una hendidura pequeña, sin que perforase á la parte interna de la boca.

Las bocas eran perfectas, con sus correspondientes mandíbulas, pero la del lado derecho tenia el labio superior leporino. En la parte superior y media de la cabeza, se observaba una elevacion fungosa, sanguinolenta, sin cuero cabelludo, y debajo de ella una gran porcion de bordes óseos, dejando algun tanto de espacio sin union. La cabeza era muy pequeña y cubierta de pelo toda la circunferencia. La niña recibió el agua del socorro y murió á los veintinueve minutos de haber nacido; la madre sigue sin novedad. Una comision de la Academia zaragozana se ha encargado de estudiar esta monstruosidad, para lo cual se ha hecho cargo del feto.»

El desgraciado capitán del *Vicen*, asesinado villanamente en Lima, estaba para casarse ocho dias después con una señorita hermana del Sr. Clay, ministro plenipotenciario norte-americano. En la Plaza mayor de Lima, donde se halla situada una numerosa guardia, ha sido robado un español. Los extranjeros establecidos en aquella desmoralizada república, que recuerdan con horror los asesinatos del representante de Chile, del español Sr. Villanueva, del actor, tambien español, Sr. Rhinada, y de tantos otros extranjeros, todos ellos inmolados para robarlos, y ven renovarse tales crímenes, están llenos de terror.

En el mercado de granos se vendieron ayer 1.837 fanegas de trigo, de 44 á 53 reales fanega, quedando por vender 6.098 fanegas. La cebada se vendió de 26 á 30 rs. y la algarroba á 34.

El señor administrador del real sitio de Aranjuez nos escribe rectificando errores muy notables, que dice cometimos al dar cuenta del incendio ocurrido allí el miércoles. Nuestras noticias tenían un origen que de ningún modo podia ofrecernos dudas; pero aun así no tenemos inconveniente en complacer al Sr. Valera, diciendo que segun este señor á los pocos momentos de declararse el fuego, que fue á las ocho y media de la mañana, acudió á extinguirlo el mismo señor administrador con trescientos trabajadores de las reales posesiones, provistos de las herramientas y útiles necesarios para su estincion, entre los cuales habia una excelente bomba impelente, ocho grandes cubas de riego, y mas de doscientos cubos de mano, que bajo la direccion del aparejador de las reales obras, se tomaron disposiciones para apagar el incendio; que á las diez llegó el arquitecto mayor del real Palacio, D. José Segundo Lema, que iba de Madrid, debiéndose á sus acertadissimas y rápidas disposiciones, ejecutadas esclusivamente por dependientes, y con medios de la administracion patrimonial, el hallarse dominado el fuego á las pocas horas, y completamente estinguido á las tres de aquella tarde misma, cuando todavía no pensaba salir de Madrid el comisionario de Guerra; que no se estropeó ni perdió cebada alguna, y solo se inutilizó una insignificante cantidad de paja; y por último, que el incendio fue evidentemente involuntario, como producido por la calcinacion de una pared maestra que separaba el pajar del horno de cocer pan. Tal es lo que nos dice el Sr. Valera.

Son notables las mejoras que constantemente tienen lugar en las cárceles de esta corte, debidas al celo y particular interés del señor gobernador y de la Junta auxiliar de las mismas: recientemente se han hecho en las dos obras de reconocida utilidad; se han puesto dos boliquines, se ha establecido una enfermeria en la cárcel de mujeres, y los médicos señores Carretero y Carrion han presentado un proyecto de reglamento sanitario, el cual formará parte principal del general que se está haciendo y que con absoluta conformidad y aprobacion del digno vocal facultativo de la Junta, se halla ya sometido al examen de esta.

*El Pensamiento español*, comentando el mensaje dirigido por el emperador de los franceses á los saboyanos, relativo á la anexion de su país, hace las siguientes reflexiones. Que cuando el orador se está dirigiendo solo á la diputacion de Saboya, habla sin embargo tambien de Niza, lo cual es tanto mas importante en concepto de nuestro colega, cuanto que mientras por un lado vemos á los saboyanos enviar al Emperador ese mensaje de adhesion, vemos por otro que en Niza la municipalidad ha votado por continuar unida al Piemonte, ó en caso de ser esto incompatible con la seguridad de las fronteras francesas, formar un Estado independiente; hecho que aueveró Mr. Kinglake en la sesion de la cámara de los Comunes del 24; que Napoleón no confia en el beneficio de todas las potencias consultadas, sino de la mayor parte de ellas, siendo posible que esta mayor parte venga á quedar reducida á Inglaterra, ó mejor dicho á algunos ministros del gobierno inglés, puesto que segun *La Independencia belga*, lord Palmerston se inclina á favor de Francia, mientras que lord Russell se inclina á favor de Prusia; y que Napoleón no cuenta con la simple aprobacion, ni aun de esta mayor parte de potencias que, dice, él, han acogido su comunicacion de modo que le autorizan á concebir fundadas esperanzas, sino que solo cuenta con el examen.

Una carta de Roma fecha 16, y escrita por persona que se dice bien informada, asegura que el plan de que se ha hablado y segun el cual tropas napolitanas, de acuerdo con la Santa Sede, guarnecerian á Roma y las plazas fuertes de la Umbria y las Marcas, ha sido efectivamente propuesto; pero es muy dudoso que pueda realizarse. A pesar de las disposiciones conciliadoras de las cortes de Viena, Nápoles y Turin, el principio absoluto de no intervencion no parece admisible en estos momentos por todas las potencias italianas, y el proyecto en cuestion descansa en la aplicacion de este principio, pues Austria, en esta hipótesis, deberia comprometerse á no atacar al Piemonte, quien por su parte aceptaria igualmente el compromiso de no atacar ni á los Estados de la Iglesia, ni el reino de Nápoles, ni la Aúca del Milicia.

Ocupándose de la Patria de la recepcion hecha por el rey Victor Manuel al caballero Farini portador de los documentos que justifican el resultado de las votaciones de la Italia central y la Emilia y á propósito del discurso del monarca sardo; dice lo siguiente: «No sabemos si estaremos equivocados; pero los términos de esta declaracion parecen aplicarse; á pesar de su generalidad, al proyecto de vicariato segun se viene tratando.

Victor Manuel se comprometeria á proteger la independencia temporal del Papa en el resto de sus Estados, á reconocer su soberania en las provincias de la Romanía y á pagarle un tributo. Por desgracia, la última nota del cardenal Antonelli da la poca esperanza de que la corte de Roma acepte esta solución.

De hoy mas, en vez de decirse en España mas traidor que Vellido ó mas traidor que Judas, se dirá mas traidor que Carranque. Un oficial de la division vascongada llamado D. Manuel Carranque, se ha pasado á los enemigos de su Dios y su patria. Este traidor, segun dice el *Irruac bat*, no era vascongado; habia servido en el ejército, de donde fué despedido, y se hallaba en Bilbao confinado hacia tiempo ocupando una plaza de escribiente en el gobierno civil, cuando solicitó del señor ministro de la Guerra su incorporacion á los tercios vascongados, habiendo sido destinado al tercero.

Cuéntase en Bilbao que durante la guerra de Crimea quiso acudir á ella ausentándose sin permiso, y que los mismos intentos tuvo durante la del Italia. En 1858 trató de suicidarse en Portugaleta hallándose borracho. Los oficiales de los tercios no le trataban, porque veian en él al verdadero balcón de

aquella honrada y numerosa fuerza. Y es natural, su conducta seguia siendo tan vejatoria y escandalosa como tiempos atrás: todo su placer consistia en embriagarse entre un pelotón de moros, con los cuales casi siempre se le encontraba en íntima relación y sacándole el dinero que llevaban.

El día 6 se dirigió á Tetuan con su asistente, alojándose en casa de un judío llamado Abraham. Llegada la noche, este le vió emborrachándose en una taberna. Al día siguiente dijo al asistente: ¿Sabes que deseo conocer á Muley-Abbas?—Dícen que está muy lejos.—Y eso ¿qué importa? De todos modos ¿quieres venir ahora conmigo, á ver un jefe de kabila?—¿Y qué es kabila? señor amo.—Un cierto número de hombres, por ejemplo, los de varios pueblos capitaneados por uno. ¿Con qué vienes? A no ser que tengas miedo.

—Miedo no tengo y estoy dispuesto á ir donde Vd. me mande.—Pues ármate y vamos. Pocos momentos, después amo y criado, precedidos de un moro, recorrian las sombras y lóbregas calles de Tetuan, hasta que entrando en una y frente á la reducida puerta de una casa, la abrieron de golpe, penetrando en ella oficial y moro. Diez ó doce de estos aparecieron dentro, con los cuales conferenció bastante rato, después de lo cual, precedido de otro moro, salieron por la puerta de la Reina, internándose en una honda cañada, dejando á un lado los campamentos de O'Donnell y Ros de Olano, que distarán de dicha puerta como un tiro largo de bala. Allí se hallaron con otro pelotón de moros que seguramente le esperaban, con los que habló algún rato, sirviéndoles de intérprete el famosísimo judío. La conferencia tuvo por lo visto un feliz resultado, pues volviéndose nuestro héroe á su asombrado asistente, le dijo:

—Dame tu fusil.—Tome V.—El oficial se lo enseñó á los moros.—Ahora escucha. Yo me paso al moro; con que si quieres venir, á tiempo estas; y si no, puedes marchar donde quieras.—Al moro no me paso, le contestó el asistente; por el contrario, me vuelvo al campamento; pero con mi fusil. Démelo usted.—Toma y vete.

Y un momento después el uno se dirigía hácia la ría que da paso á la cordillera del Riff y el otro hácia el camino que conduce al campamento. Sin embargo, el honrado asistente, notando que dos moros se habían quedado al parecer para observarle, arremetió de pronto contra ellos, y calando la bayoneta, los hace presos. Los moros tratan de resistirse, el asistente les apunta y ambos á dos se entregan á discreción. El fusil lo tenía descargado. Satisfecho y alegre venia nuestro jóven con sus dos moros, cuando Carran que apareciendo como por ensalmo sobre un muro, le obliga á abandonarles y á salir de allí. El asistente obedeció y el demigrante acto quedó para siempre consumado.

Una hora después el pobre y leal asistente llegaba al campamento llorando de indignación, y rendido, agoviado, cubierto de lodo y desfallecido por completo. La sumaria empezó á formalizarse.

El Correo de Andalucía, de quien nos quejábamos porque habia dado lugar en sus columnas á una insolencia en las cartas-circulares que há tiempo se dirigen de Madrid á algunos periódicos de provincia, declara que LA CORRESPONDENCIA le ha merecido siempre la mayor confianza, que la tiene por uno de los periódicos mas imparciales y sensatos de la Península; y que habiendo manifestado hace tiempo que en manera alguna acepta la responsabilidad de lo que dicen sus corresponsales, tampoco acepta la apreciación que dió lugar á nuestra queja. Agradecemos vivamente la estimación que merecemos al diario malagueño, estimación no mayor que la que siempre hemos profesado á nuestro ilustrado colega; pero éste nos permitirá decirle que ni bajo nuestra responsabilidad ni bajo la de sus autores, prestamos nosotros las columnas de nuestro periódico á apreciaciones ofensivas á los periódicos ó á las personas que nos merecen estimación.

El señor conde Crivelli, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Austria, y su señora que se ausentan temporalmente de esta corte, tuvieron ayer noche en audiencia particular y acompañados del introductor de embajadores, la honra de ofrecer los respetos debidos á SS. MM. y la muy grata que la espresaron de desear su pronto y feliz regreso.

El mismo día en que las kabilas rifeñas atacaban el campamento de nuestro ejército, se decia en Gibraltar que la agresión se iba á verificar. La noticia debió recibirse de Tánger, y prueba que el ataque era un plan combinado, no ya en el campamento de Muley-Abbas, sino tambien en el despacho del Ketib ó en algun otro despacho.

Los hermosos jardines que embellecen y amenizan la plaza de Oriente, van á desaparecer, según parece, fundándose la administración del Real Patrimonio en que los setos que circundan ó cierran dichos jardines no

pueden prosperar, porque se lo impide la fuerza que ha tomado el arbolado inmediato á ellos.

Soñable seria que esta noticia, que copiamos de *La Iberia*, saliese cierta, porque de desaparecer dichos jardines, Madrid perderia uno de los paseos mas deliciosos que en el día tiene la corte, y que sirve de solaz y recreo á gran parte de la poblacion.

El leal asistente del traidor Carranque se llama Silverio de Ureta, es natural de las Encartaciones de Vizcaya y ha trabajado de cajista en Bilbao.

Por un descuido omitimos ayer advertir que la traducción de las inscripciones árabigas de los cañones espuestos al público en la plazuela de San Gil, es del Sr. Cerdá de Villarestan, á quien tambien debimos la interpretación de los que estuvieron en el Retiro.

En Galicia se están llevando á cabo las obras de ensanche del arsenal del Ferrol y sus fortificaciones, el derribo de las murallas de la Coruña y su cuartel, y el Malecon y caminos de Vigo, al mismo tiempo que toman grande incremento las obras de los particulares, lo cual hace escasear los obreros.

Con el título de *La corona de laurel*, se va á publicar una coleccion de biografías de todos los generales españoles que han tomado parte en la guerra de Africa. El autor de esta obra es el Sr. D. Manuel Ibo Alfaro, que ya va á dar á luz con mucho lujo tipográfico y artístico.

Al *Irurac-bat* le dicen de Madrid, que el oficial que há tiempo se viene diciendo haberse pasado á los moros, era militar de algun mérito, natural de Tortosa, y pariente de un importante hombre de Estado.

Tenemos noticias de Alhucemas que alcanzan al 12 del corriente. Una carta que publica *El Correo de Andalucía* dice:

«Algunos moros que llegaron dias pasados del campo con algunas menudencias que solicitan vender á peso de oro, manifestaron en su semblante cari-acontecido, la mala trágica y el cañazo que han recibido en la pérdida de su favorito Tetuan, según ellos mismos se esplican, todo el Africa se reúne para reconquistar la española plaza, y lo mas extraño que encuentran en sus ilusiones es, que dicen (semi-traducción) que una mugera del sultan mandar moro, y tomar Tetuan y Ceuta y matar cristiano, esta heroicidad futura será tal vez conseja ó promesa de nuestros carísimos aliados sus vecinos, porque al riffeño decirle «que el inglés no es el traga-muchachos, es lo mismo que el decirle que su Alcoran no vale tres peniques.»

Nuestros inquietos y malvados vecinos están en su lugar descomulgado; ni por mil ducados se vé un moro por estas playas, y los fuegos de sus cañones y espingardas han cesado de tal manera si el campo fuese una Tebaida. ¡¡¡Lo que pueden las bayonetas!!!...

Los estudiantes de Derecho de la universidad de Sevilla se han adherido al pensamiento iniciado por la universidad de Salamanca y admitido tambien por la de Madrid, sobre la construcción de un buque de guerra costeado únicamente por los estudiantes.

En todo el día de hoy y hasta las dos de la madrugada en que escribimos estas líneas, no se han recibido despachos de Africa; el general en jefe anunció que ayer iniciaria su movimiento de ofensiva, pero no ha habido comunicación alguna oficial que dé cuenta de haberse roto la marcha.

Si en efecto á las cuatro de la mañana dió principio el desfile que no duraría menos de tres horas, el ejército ha podido partir la distancia que media hasta el Fondak, y quizá llegar á la vista de estas posiciones. Creemos que antes de amanecer llegarán noticias, y todavia es posible que esos famosos comisionados hayan parecido por el campamento, aunque es seguro que desde su presentación el día 12, ni un cristiano ha vuelto á echarles la vista encima.

Ayer se ha dicho en algunos círculos, que los moros habian atacado el campamento del Serrallo. Esto se ha inventado sin duda en virtud de lo que anticipamos sobre haber aparecido delante de los reductos ciento ó cuarenta marroqueses. Si es adivinanza lo ignoramos; pero lo que podemos asegurar es que el gobierno no ha recibido noticia alguna, y ayer ni siquiera hubo el parte diario del Serrallo.

Entre la aseveración del *Correo*, de que tuvo efecto el miércoles la entrevista del general en jefe con los comisionados marroqueses, y la negación categórica que LA CORRESPONDENCIA ha opuesto, el público y nuestros colegas son muy dueños de elegir la versión que mas les agrade. Nosotros nos limitamos á asegurar, después de competentemente informados, que el general en jefe no ha dicho una sola palabra acerca de esa entrevista, á no ser que haya limitado su confianza el *Correo*,

excluyendo enteramente al gobierno de S. M.

Y claro es que si los pormenores minuciosamente descritos por el diario de la tarde fueran exactos y las negociaciones se hubieran roto de nuevo, ningun interés habia en hacer misterio de esto, y antes al contrario era una esplicacion mas cumplida para los partidarios de la paz, que pudieran extrañar la prosecucion de las operaciones y el derramamiento de sangre antes de haber perdido completamente la esperanza de todo acomodamiento.

Ya están en Tetuan los batallones de Mallorca y Estremadura, que ayer se embarcaron en Málaga á bordo del *Patíño*.

Segun despachos telegráficos de Cádiz y de Algeciras, era animadísimo el aspecto de la bahía: considerable número de buques completaba sus cargamentos para Africa: los aprestos reunidos son ya enormes y aseguran la subsistencia del ejército para algunos meses.

Anoche seguia el buen tiempo en Algeciras.

El *Ville de Lyon* debia salir hoy de Valencia con ganado de artillería y personal de la misma arma.

El vapor de guerra *San Antonio* salió ayer de Santander para la Cornia.

El vapor *Emperador* arribó ayer á Málaga con un cargamento considerable y el vapor *Lepanto* á Valencia.

Anoche hemos recibidos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

**Londres 22.**—En el Senado de los Estados Unidos hay dudas sobre si se debe sancionar el tratado hecho con Juárez; porque los últimos triunfos de Miramon hacen temer que el gobierno de su competidor dure poco.

El *«Morning-Post»* hace una reseña de los trámites que ha seguido la cuestión de Toscana desde Villafranca hasta ahora y designa los diferentes príncipes que han sido propuestos para reinar allí.

Se ha dicho ayer en los círculos políticos que convencidas las grandes potencias de que la anexión de Saboya es el primer paso para extender las fronteras hasta el Rhin, se medita una alianza entre Inglaterra, Rusia, Prusia y tal vez Austria con objeto de impedir á Francia mas ensanches que los de Saboya y Niza.

**Turin 22.**—Se asegura que Cavour se encargará de la cartera de Marina y que el 26 saldrá para Florencia el príncipe de Carignan.

**París 23.**—Quedan el 3 francés á 68-30; el 4 1/2 á 95-35; el interior español á 43 1/4; el exterior á 00 0/0; el diferido á 00 0/0; y el amortizable á 14 3/8.

**Londres 23.**—Quedan los consolidados de 94 5/8 á 3/4.

Anoche dió el Teatro Real su postrer concierto clásico-religioso. Casi todas las piezas fueron repetidas: hubo aplausos para todos los artistas y la concurrencia salió muy complacida.

Ya son muy pocas las representaciones que quedan para terminar la temporada.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Como esperábamos é indicamos en nuestra edicion anterior, esta madrugada se ha recibido el siguiente despacho del general en jefe que publica la *Gaceta*.

«Campamento de Tetuan 23 de marzo de 1860 á las cinco de la mañana.—En este momento emprendo las operaciones.»

Han sido declaradas de segundo órden la carretera que partiendo de Fuencarral termina en Colmenar Viejo, la que desde Arnedo va á Rincón de Soto, aquella en la provincia de Madrid y esta en la de Logroño, como así la que partiendo de Olmedo, termina en Medina de Rioseco, en la provincia de Valladolid.

Segun se dispone en real órden de 17 del corriente, el 15 de junio próximo se celebrará concurso público para la provision de nuevas plazas de cadetes del cuerpo de infantería de Marina. Los exámenes tendrán lugar en el Colegio Naval militar, habiéndose mandado igualmente que se suprima en ellos el tratado de fortificación, á reserva de que los aspirantes que resulten aprobados lo estudien en la escuela dentro del año que se fija para el aprendizaje en vez de los seis meses que determina el artículo 7.º del reglamento, y por último, que cubiertas que sean las plazas vacantes, y en tanto que haya subtenientes supernumerarios, no se convoque nuevo concurso.

Los aspirantes á guardias marinas D. Benito y D. Rafael Rubio y Masó han enviado

un cajón con hilas y vendajes destinado á las fuerzas navales que operan en Africa.

La *Gaceta* publica la clasificación de los inspectores de primera enseñanza.

Se halla vacante la plaza de segundo maestro de la escuela normal superior de Málaga, por renuncia del que la desempeñaba.

De real órden ha sido aprobada la obra titulada *Manual de teneduría de libros en la nueva forma de partida doble*, escrita por don Vicente Villaloz, para las bibliotecas de las escuelas normales y para que sirva de testo en las superiores de niños, cuyo programa comprenda la enseñanza de que trata.

Hallándose vacantes la mayor parte de las plazas de médicos de entrada y gran número de ayudantes segundos del cuerpo de Sanidad militar, se ha señalado hasta el día 5 del próximo mes de mayo para que los aspirantes presenten sus respectivas solicitudes. Los que actualmente se encuentran prestando sus servicios en los hospitales de Africa y el litoral de la Península serán examinados luego que concluya la campaña.

Tres hombres, entre ellos un español, fueron presos el día 20, según dice *O Archivo universal*, en la calle del Loureiro en Lisboa por sospechas de monederos falsos.

De Alicante deben salir muy pronto algunos miles de arrobas de vino manchego para las tropas de operaciones.

El vapor *Europa* ha traído noticias de New-York que alcanzan al 8 del corriente. Los soldados americanos han atacado nuevamente el territorio inglés en un pueblo llamado Langley, en Colombia. Reina en Victoria grande agitación.

Ademas de haberse surtido de tiendas-sacos á las tropas que han marchado á reforzar las del grueso del ejército, se cuida de que se surta á las mismas de mantas, que se les remitirán al campamento, probablemente desde Cádiz.

Nuestro corresponsal del cuartel general nos dice con fecha del 19:

«El tiempo sigue variable y el desembarco se hace con dificultad, atrasando esto nuestras operaciones. Ya dije á Vd. que después de la acción del 11 volvieron los moros á solicitar la paz; el general en jefe les contestó con la dignidad que corresponde.»

Antes de ayer estuvieron de nuevo á pedir aclaraciones; el general les precisó la cuestión previniéndoles que no cesaba ni un momento en sus preparaciones de seguir adelante. No se sabe cuál será el resultado, porque el carácter del árabe es beleidoso, desecha mañana lo que hoy ha pedido hasta de rodillas.

Ayer tarde vino á visitar la ciudad y nuestros campamentos la archiduquesa de Austria con su esposo y comitiva; el general Prim fué al muelle á recibirla, y tan pronto como desembarcó, el general en jefe con todo el Estado Mayor, salió á su encuentro. Subieron á la ciudad, oyó misa, visitó la mezquita habilitada para templo católico, la casa de Ermini y la de otro moro principal. Acto confuso fué á ver los campamentos del primero y segundo cuerpo de ejército, revistió las tropas fuera de las trincheras, y temiendo que el Levante arreciase y le impidiera el embarque, se marchó, acompañándola hasta el mismo muelle el general en jefe con su Estado Mayor.

Los ilustres príncipes estuvieron afectuosísimos y deferentes con el general en jefe. Este les tenia preparado en su campamento un espléndido almuerzo, que no pudieron aceptar por el tiempo, y fue sensible, porque se improvisó una lujosa mesa digna de tan augustas personas. Continuará la carta, pero montamos á caballo, porque unos mil moros han aparecido á la vista del primer cuerpo y han roto el fuego.»

Como saben nuestros lectores, nada ha anunciado el general en jefe acerca de esto último que nuestro corresponsal nos dice, lo que prueba que no llegó á formalizarse la acción.

Ayer noche SS. MM. se sirvieron recibir en audiencia particular al Excmo. señor embajador de Francia, quien siendo acompañado del señor introductor de embajadores, tuvo la honra de rendirles las mas espresivas gracias por la merced de la gran cruz de Carlos III que se le conferia, presentando en seguida al señor conde de Bondy, primer secretario de la embajada, y segundo que habia sido de la misma.

Creemos que tambien ha sido agraciado con la gran cruz de Carlos III el ministro de Negocios extranjeros de Francia, M. Thouvenel.

Leemos en el *Horizonte*:

«Si en alguna época ha necesitado España la influencia y la dirección de una política definida, vigorosa sin alardes, conciliadora sin debilidad, apoyada en el sentimiento público, arraigada con vastas y profundas raíces en todas las clases sociales, es precisa-

mente en la época actual en que los elementos conservadores de toda Europa sufren una difícil prueba, y la escuela á quien se debe el legítimo y verdadero progreso es combatida con tenaz empeño por la revolución, combatida en unas partes, latente en otras, y amenazadora en todas.»

Estamos perfectamente de acuerdo con nuestro colega: solo disintimos en la designación de las personas capaces de llevar á efecto tamaña empresa.

La *Crónica de Gibraltar* del 19, dice saber por Tánger, que se presentan dificultades para el arreglo de una paz inmediata entre España y Marruecos.

La administración depositaria del partido de Santiago, ha recaudado por todos conceptos en el año de 1859, con exclusion de productos de fincas del Estado, 18.226,584 reales y 54 céntimos.

Á la *Correspondencia Havas* escriben de Berlin el 16 que el gran duque Nicolás en su viaje á Niza lleva por objeto, ademas de ver á su madre, el de entregar al rey Victor Manuel una carta del emperador Alejandro, en que el Czar espone su opinión acerca de los asuntos de Italia. Según comunicaciones no dedignas, tambien el Príncipe reegente ha dirigido al rey de Cerdeña una carta en que se trata del mismo asunto.

El ejército napolitano de los Abruzzos está acampado en veinte y dos sitios diferentes y el desórden administrativo es tal, que ha sido preciso llevar avena de Castellamare y macaroni de Nápoles, para mantener á los soldados, y como una gran parte de estos son casados, sus mujeres y familias han ido á reunirseles; lo cual hace que las tropas estén poco dispuestas para entrar en campaña.

Hace pocos dias se reunió en Aldeanueva del Camino, una junta compuesta de dos mayores contribuyentes por cada pueblo de partido de Granadilla, designados por los demás de su clase, y tres comisionados del ayuntamiento y mayores contribuyentes de Bejar, con el objeto de promover la construcción de una via-férrea que partiendo de la línea del Norte de Medina del Campo, se dirija por Salamanca, Bejar, Plasencia, Alconetar y Cáceres á sus inmediaciones, á empalmar en Mérida con el ferro carril de Portugal; y para dar impulso á tan importante asunto, acordó por unanimidad, el nombramiento de una comisión compuesta de los señores D. Rafael Gonzalez, D. Luis Dávila y D. Juan Muñoz de Roda, quienes se han dirigido á los mayores contribuyentes de las provincias de Cáceres y Salamanca, pidiéndoles su cooperacion para realizar tan beneficioso proyecto.

La influencia de la reina Madre, comienza, según dicen de Nápoles, á decaer, á medida que aumenta la de la jóven Reina: esta, que hasta el presente se habia mantenido completamente apartada de la política y vivia en la reserva mas estricta, ha llegado á un punto tal de descontento, que ni siquiera procura disimularlo. Sin placeres, sin relaciones, sin amigos, solo el teatro de San Carlos venia de vez en cuando á distraer su espíritu; pero la camarilla, con los repetidos y cansados aplausos con que querian honrar al rey cuando se presentaba en este coliseo, ha conseguido que su jóven soberana se disgustase, y ya apenas se presenta nunca en el palco real, en donde encontraba antes su único agradable pasatiempo. Tambien el confesor del rey, que es al mismo tiempo director de la vida de Fernando, ha perdido mucho en el ánimo de Francisco II, y este, sin rechazar las peticiones que le dirige aquel, ha encargado á la señora Rizzo, persona de la confianza de su esposa, la distribución de sus beneficios y limosnas.

Casi todo el cuerpo escolar de España se ha adherido ya al pensamiento de los alumnos de la Universidad de Salamanca de abrir una suscripción entre los individuos de dicho cuerpo para costear un buque de guerra.

Hoy ha salido de esta corte con dirección al teatro de la guerra D. Miguel Pastorido, capitán de caballería de Farnesio, y conocido en los círculos literarios, quien habia venido á Madrid con licencia para arreglar asuntos de familia, después de haberse distinguido en varias cargas al enemigo. Acompañale D. Ramon Closas, jóven que á pesar de haber redimido pecuniariamente su suerte de soldado hace poco tiempo, ha sentada plaza de voluntario, y costeado por cuenta propia todo su equipo militar, incluso el caballo. Rasgos de patriotismo como el del señor Closas, llevan en sí mismos el encomio de lo que valen.

Las nuevas que se reciben de Sicilia son muy graves y prueban que la agitación se aumenta cada dia, teniendo que deplorar ya muchos asesinatos parciales. Solo en Palermo han sido cosidos á puñaladas cinco agentes de policía en la semana que acaba de pasar, y si el gobierno no se apresura á modificar su sistema, dice un corresponsal-

tendremos probablemente que sentir acontecimientos aun mas serios, antes de mucho tiempo.

**El corresponsal en el campamento del Diario de Barcelona,** sostiene con mucha firmeza, que la guerra que actualmente mantenemos con el imperio marroquí adolece mucho de impremeditacion y ligereza. Idea tan peregrina no se le ha ocurrido hasta la fecha mas que al corresponsal en el campamento del *Diario de Barcelona*.

La Reina nuestra señora se ha dignado conceder á una hermana del conde de Puzos, esposa del Sr. Bataller, magistrado de la Audiencia de Madrid, título de Castilla con la denominacion de condesa de Valdeprados.

Ya se ha comunicado á los administradores de bienes del Estado una real orden dictando las oportunas disposiciones para poner término al inhumano tráfico de rematar fincas de bienes nacionales por medio de personas totalmente insolventes y desacreditadas, con objeto de exigir cantidades convenientes á los poseedores que de buena fe desean la adquisicion de aquellas.

Continuando la publicacion de la lista de bajas que tuvo nuestro valiente ejército en la accion del 11 damos á continuación, tomadas de uno de nuestros colegas, las que sufrieron el regimiento infantería de la Princesa núm. 4, el batallón cazadores de Madrid número 2, el regimiento infantería de Navarra núm. 25, y el de cazadores de Cataluña número 1.

**Regimiento infantería de la Princesa, número 4.**—Muecos.—Soldados: Ramon Quirós, N. Varela.

Heridos:—Sargento, José Lucio.  
Soldados: Domingo Risueño, Cecilio Aretio.  
Contusos.—Cabo Félix Sanchez Hernandez, Gastador Apolinar Rubio.

Soldados: Gallego Calbero, Tomás Ponga, Juan Corcés, José Esteves.

**Cazadores de Madrid, núm. 2.**—Muecos.—Cabo Casimiro Hilarion.

Soldados: José Jimenez, Rosendo Rodriguez.

Heridos.—Capitan D. Antonio Hurtado de Mendoya.

Teniente D. Eduardo Baldasano.

Cabos: José Moldes, Dionisio Armona, José Enriquez, Agustín Garcia, Manuel Muñoz, Jacinto Palacio, Victoriano Bujante, José Alzola.

Soldados: Marcelino Puido, Santiago Clemente, Cipriano Redon, Pablo Espada, Regino Garcia, Benito Ballesteros, Juan Alvarez, Tomás Calvo, Manuel Huertas, Florencio Lucena, Miguel Caballero, Antonino Hidalgo.

Contusos.—Sargentos: Vicente Hoterga, Francisco Romero, Pedro Gil, José Gallego, Manuel Ramallar.

Cabos: Joaquin Traviesa, Jaime Angar, Saturnino Aspedo, Antonio Gil.

Soldados: Custodio Pascual, Ramon Martin, Francisco Jimeno, Francisco Garcia Soriano, Jacinto Ayala.

**Regimiento infantería de Navarra, número 25.**—Muecos.—Soldado Babil Baray.

Heridos.—Sargento Pedro Rodriguez.

Cabos: Carlos Grande, Jesús Martinez, Agustín Lopez.

Soldados: Prudencio Perez y Perez, Juan Arduengo Abeda, Vicente Ruato Moreno, Simon Mena Semillon, Juan Cermino Rodriguez, Vicente Gonzalez Galan, Eduardo Masanello Tanalbo, Francisco Rodriguez Girado, Antonio Lopez Garú, Diego Sanchez Carrasco, Juan Ballesta Lopez, Francisco Lorenzo, Lucas Herrero Lopez, Pedro Conde Fernandez, Roque Gil, Ramon Garcia Fernandez, Lorenzo Gutierrez Ordaz, Juan Cuartillon Beltran, Simon Gonzalez Ochoa.

Contusos.—Sargentos: José Fernandez, Domingo Blanco, José Duarte, Francisco Cruz, José Cepeda.

Cabos: Jorge Aranda, Antonio Gonzalez, Juan Riva, Juan Petit, Antonio Colinas, Joaquin Lopez Mora, Dionisio Perez, Eugenio Arrazola.

Soldados: Manuel Elucia, Pedro Vergullo, Ramon Espia, Juan Crisostomo, Juan Palacios, Robustiano Marino, Máximo Casas, Gregorio Navarro, Juan Leon, Pascual Garcia, Manuel Araujo Muñoz, Agustín Ulla Castelo, José Perez Lopez, Francisco Sanchez, Francisco Garcia Roy, Juan Garcia Lata, Ignacio Gonzalez, Crisantos Mendigirra, Lucas Martinez, Diego Romero, Toribio Martinez.

**Cazadores de Cataluña núm. 1.**—Muecos.—Cabo José Llemasares.

Soldados: Timoteo Vaquero, Pedro Centellas.

Heridos.—Segundo comandante D. Miguel Guller.

Capitan D. Miguel Soler.  
Oficiales: D. Luis Blanco y Seguí, D. José Iglesias, D. Marcelino Garcia Obregon, don José Andrés Nafria.

Sargentos: Ezequiel Gomez, José Serrano.  
Cabos: Cautista Mayor Bernabé, José Salvador Callejas, Isidoro Tejero, Isidoro Rodas.

Soldados: Francisco de la Huerta, Francisco Sanchez, Gabriel Gomez, Joaquin Alos, Narciso Perez, Lázaro Buesca, Pedro Bodera, Primo Faina Santos, José Sans.

Contusos.—Soldado Saturnino Perez.

La Junta de la Deuda pública ha acordado que el 29 del actual, á la una del dia, se verifique en el patio principal del edificio que ocupan sus oficinas, la quema pública de los documentos de todas clases de Deuda amortizados por pago de débitos y conversiones en el mes de diciembre último y de 21,261 vales de 300 pesos procedentes de renovaciones practicadas hasta 1834 que se hallaban cancelados en el archivo del establecimiento.

Dicen de París que el ministro de la Guerra está estudiando por orden del Emperador las cuestiones relativas á la formacion de tres campos, uno de los cuales, compuesto exclusivamente de caballería, se estableceria en Luneville. El segundo campo, compuesto de infantería, caballería y artillería, se estableceria en Chalons sur Marne, y en Saint Omer el tercero, compuesto exclusivamente de infantería. Si el Emperador acuerda que se establezcan los tres campos, las tropas se pondrán en marcha hácia ellos del 1.º al 15 de mayo.

Recientemente ha sido nombrado segundo comandante de la provincia marítima de Puerto-Rico el capitan de fragata D. Angel Bello de Castro.

En un estenso y fogoso artículo publicado ayer por *Las Novedades*, se hablaba con una energía imponderable acerca de la inmovilidad de nuestro ejército, de la oscuridad en que estaba la nacion con respecto á la conducta que el gobierno pensaba seguir en la cuestion de la guerra, de lo severa que tendrían que ser en su dia las oposiciones al apreciar ciertas treguas de la guerra. *Las Novedades* puede leer el parte telegráfico que publicamos en otro lugar, y se convencerá que nuestro ejército ni el valiente jefe que lo dirige, se duermen sobre sus laureles.

El capitan de navío de la escala activa don Ramon de Bustillo, y de Barreda, ha sido nombrado mayor general del departamento de Cádiz.

Se ha encargado interinamente de la capitania del puerto de Palma de Mallorca, el teniente de navío de la escala activa D. Jesualdo Dominguez y Ruiz Jimenez.

Para la comandancia de marina de la provincia de Palamós, ha sido nombrado el capitan de fragata de la escala de reserva don Angel Almada y Castillo.

Puede juzgarse de la situacion del Perú por el siguiente escrito que ha publicado en *El Comercio* de Lima el recto patriota peruano Sr. Mazo: «Esa... palabra *ladron* á nadie espanta ya, á nadie conmueve, á nadie hace mella aquí, ni á los niños en andaderas; pues con los ladrones comemos, con los ladrones bebemos, con los ladrones dormimos, con los ladrones nos divertimos, con los ladrones enamoramos, con los ladrones nos amamos en... pacífica... armonía...»

Y estas costumbres nuestras... irán... estrañándose tanto menos por allá (aquí en Europa), parecerán tanto mas naturales, cuanto mas á fondo nos vayan por allá conociendo... Llegado es el dia en que, para salvarnos de tanta afrenta, de ignominia tanta, de tanta baja de tantahipocresía... forzoso nos es atrevernos á clamar con nuestras propias manos... nuestros mugrientos harapos á esa picota de vergüenza de la *opinión pública de Europa*, que con tanta razon nos mira en tan poco, doliéndose tanto de nuestro infortunio.

Ya que aquí se nos roba sin cesar y sin tregua; ya que aquí los ladrones son los hombres de bien, y los verdaderos hombres de bien son tratados como ladrones verdaderos; ya que aquí, en fin, no hay absolutamente modo de obtener justicia, nos haga al menos justicia la opinion de la Europa y del mundo entero.»

Hablando el periódico de Lisboa *O Agapito* del beneficio de la señora Tedesco, verificado dias pasados en el teatro de San Carlos con *las Vesperas sicilianas*, dice:

«El ilustre embajador de España D. Nicomedes Pastor Diaz, caballero tan justamente apreciado en nuestra corte por su trato fino y simpático, y por sus talentos é ilustracion, admirador de las dotes de tan distinguida artista, quiso darla una prueba de su delicada galantería, brindando á Mad. Tedesco con un *Porte-moniaie* de oro con esmeradas labores.»

El pensamiento del gobierno al organizar la educación é instruccion de los sordomudos y los ciegos, ha sido encomendar á las escuelas de primera enseñanza la iniciacion en las mas indispensables nociones para la vida moral y religiosa; á las especiales, la ampliacion de los mismos conocimientos, y al colegio de Madrid, una educación mas esmerada y completa para los que por su posicion se hallaren en estado de costearla, ó por

su conducta y disposiciones se hicieren acreedores á los auxilios del Estado. El aprendizaje de un oficio en los talleres agregados á los establecimientos especiales ó de los particulares que se prestan á ello, terminará el cuadro de la enseñanza.

Nuestros lectores habrán oido hablar del *revolver* de Colt; pero quizás ignorarán las grandes ventajas que lleva sobre los demás conocidos. Los principales inconvenientes de estos son, el peso de la pistola aumentado considerablemente por la reunion de los seis cañones, la dificultad de apuntar y la falta de adherencia que resulta entre la batería y los cañones.

No es así en el *revolver* de Colt, que no tiene mas que un solo cañon. Entre ese cañon y la batería se halla un cilindro móvil que contiene seis receptáculos encerrando otras tantas cargas terminadas por igual número de cápsulas. Cada vez que se monta el arma, gira el cilindro y presenta una de sus recámaras al cañon, y una de sus cápsulas al pie de gato del *revolver*.

El coronel Cott, á excitacion del gobierno británico, abandonó á su país, se trasladó á Inglaterra, y fundó una fábrica de armas en grande escala, donde todo se fabrica al vapor con tan extraordinaria precision, que cada pieza se adapta inmediatamente á la otra correspondiente sin necesidad de retocarlas. Dicho establecimiento fabrica por término medio sobre unos cuatrocientos *revolvers* diariamente.

Entre otras resoluciones últimamente adoptadas por el ministerio de Marina, han sido nombrados para mandar la fragata de hélice *Petronila*, las goletas *Animosa*, *Santa Filomena* y *Virgen de Covadonga*, los vapores *Leopanto* y *San Francisco de Borja*, el capitan de navío D. José Martinez y Viallet, los tenientes D. Vicente Carlos Roca, D. Vicente Bial y Lives, D. Evaristo Garcia y Garcia, D. Antonio Franco y Lago y D. Francisco Moreno y Miranda.

Las piadosas asociaciones de señoras de esta corte celebran en la real iglesia de San Isidro un triduo de rogativas para pedir al Todopoderoso por las presentes necesidades de la santa Iglesia en los dias 26, 27 y 28 del corriente mes de marzo.

El Emmo. señor cardenal, arzobispo de Toledo con cuyo beneplácito y licencia se hacen estas rogativas, concede 100 dias de indulgencia á todos los fieles que asistan á ellas, y otros 100 á los que apliquen la Comunión que se administrará el dia 28 por las necesidades actuales de la Iglesia.

### TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

El inesperado desarrollo adquirido por la empresa de *LA CORRESPONDENCIA*, y la necesidad de colocar en local á propósito la nueva máquina de gran fuerza que esperamos en todo el mes próximo, nos han obligado á ensanchar nuestras dependencias.

A este efecto, y ademas del despacho establecido en el pasaje de Matheu, que conservamos, nuestras máquinas é imprenta se instalarán desde el lunes próximo en la calle del Desengaño número 10, ex convento de los Basillos y hoy teatro de Lope de Vega.

Como es operacion difícil la de desmontar y montar de nuevo las máquinas de que en la actualidad nos valemos, nuestros lectores nos dispensarán si mañana domingo por la tarde y el lunes por la mañana, dejamos de enviar á provincias y de repartir en Madrid el medio número que acostumbramos á dar semanalmente.

Como no hay en Madrid máquinas de bastante fuerza para la tirada que necesita *LA CORRESPONDENCIA*, nos es imposible acudir á ninguna otra imprenta para subsanar la falta durante la mudanza del local.

Hemos establecido ademas en la plazuela del Príncipe Alfonso, antes de Santa Ana, un elegante pabellon donde se recibirán suscripciones á *LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA* y á otros periódicos y obras, y que será ademas el punto céntrico para la distribucion de los ejemplares de nuestro periódico que se destinan á la venta diaria.

Si mañana se recibiese alguna noticia importante, la comunicaremos por medio de suplemento.

Hoy hemos recibido los siguientes PARTES TELEGRAFICOS:

**Berna 23.**—La asamblea federal está convocada para el jueves de la semana próxima.

**Paris 24.**—El «*Constitutionnel*» dice en un artículo firmado por monsieur Grandguillot, que es satisfactoria la actitud de Europa respecto á Francia. Hasta ahora solo han protestado contra la anexión Suiza en Paris, é Inglaterra en Turin. Francia contestará tomando acta como se hizo respecto á Cracovia.

**Napoles 20.**—El Rey ha partido

para Gaeta, y le seguirán sus equipajes militares. El ejército de los Abruzzos se concentra. Asegúrase que se ha decidido poner sobre las armas todos los hombres útiles hasta la edad de cuarenta años.

**Roma 20.**—La manifestacion hecha con motivo de los dias de Garibaldi, fue reprimida á costa de bastante sangre. Asegúrase que llegan á cuarenta los heridos.

**Londres 24.**—Russell declaró anoche en la Cámara que no se presentará á la misma la respuesta á la comunicacion de M. Thouvenel sobre la anexión de Saboya y Niza, porque su presentacion perjudicaria á los intereses públicos. Hubo una viva discusion sobre la cuestion de Saboya, pero no produjo resultado alguno.

Nuestro corresponsal del primer cuerpo de ejército desde el campamento, camino de Tánger nos da las siguientes noticias con fecha 17 del corriente:

—Ayer salió el duque de Tetuan con ocho batallones á hacer un reconocimiento sobre Sierra Bermeja en direccion á Tánger.

—Ha llegado al cuartel general el señor Serrano Bedoya comandante general del campo de Gibraltar.

—Aunque se esperaba con algun fundamento una entrevista entre el duque de Tetuan y Muley-Abbas, hasta ahora no ha tenido lugar. Los preparativos de marcha se hacen con actividad. Ayer ha desembarcado un batallón de infantería de marina, y parece que se esperan de un momento á otro algunos de los batallones que habia en Algeciras y Málaga. Está desembarcando gran cantidad de víveres.

—El ejército marroquí ha colocado sus avanzadas á muy corta distancia de las nuestras. Ayer mañana y al anohecer nos hicieron algunos disparos que fueron contestados por nuestras tropas.

—Desde la última batalla estamos viendo diariamente muchos moros que pasan el Guad el Jelú y se dirigen por las faldas del pequeño Atlas á buscar el camino de Melilla. Se cree y aun se dice con relacion á los mismos moros, que son las tribus del Riff que vinieron á probar fortuna y vuelven escarmentadas á sus pais.

Apenas el ejército ha iniciado su movimiento de ofensiva, una nueva y brillante victoria ha venido á coronar las armas españolas.

Hé aquí el **DESPACHO TELEGRAFICO** que hemos leído llenos de entusiasmo y que es un nuevo título de inmarcesible gloria para las tropas y para su caudillo:

**El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro interino de la Guerra:**

«Campamento del valle de Gualdras 23 de marzo de 1860 á las cinco de la tarde.»

**Batalla y victoria completa.**

El enemigo, fuertemente situado en posiciones de difícil acceso, nos esperaba á una legua de Tetuan. Con gran empeño ha tratado de estorbar el movimiento del ejército.

Desalojado sucesivamente de todas las posiciones y arrollado en el valle, donde se presentó tambien en fuerzas considerables, ha tenido que levantar su campamento á toda prisa para que no cayera en poder nuestro. En este instante se encuentra fuera del alcance de vista de las tropas de S. M.

Todos los generales y las tropas han rivalizado en denuedo y bizarría.»

Hace un mes que el general en jefe, lo hemos oido á testigos oculares, anunciaba que los marroquíes le esperarían antes de llegar al Fondak y no se ha equivocado.

Este completo triunfo no habrá podido menos de desalentar, siquiera solo sea por el momento, á un enemigo temerario y fanático, y es de esperar que no sea tan costoso como se pensaba el paso del Fondak.

No sentimos vanagloria porque los hechos hayan venido á darnos la razon y á persuadir á los partidarios de la paz, de que con gente tan valerosa y tan de mala fe como son los marroquíes, no hay mas camino de obtener buenas condiciones que el de llevar vigorosamente las operaciones de la campaña.

Si hemos de hablar con completa franqueza, la victoria comunicada hoy por el telegrafo nos habria llenado de inmensa alegría, si tuviéramos la seguridad de que habia de prevalecer la política que nosotros consideramos mas conveniente al prestigio de la monarquía y á la gloria del país, pero si del examen detenido que hayan hecho personas mas competentes que nosotros, si en virtud de consideraciones que desconocemos y respetamos, hubiera al cabo de triunfar la política contraria desde luego á todo ensanche territorial, contempláramos con dolor profundo la sangre derramada en la batalla de

ayer y la que aun puede costar el resto de la campaña.

Per fortuna, sobre las combinaciones de la política está la inexorable lógica de los sucesos, y el claro entendimiento del general en jefe y el patriotismo y la inteligencia del gobierno comprenderán de seguro la estension de los altísimos deberes que sobre ellos pesan.

Hoy tambien se ha recibido el siguiente **DESPACHO TELEGRAFICO:**

**El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al ministro de Marina:**

«Playa de Tetuan 23 de marzo á las tres de la tarde.»

El ejército se ha puesto al amanecer en movimiento sobre el enemigo: de nueve á once se ha oido algun fuego de cañon que cesó á la última hora; se ha empezado la descarga del «*Minna*.»

Ha salido para la rada de Tetuan el vapor *Ville de Lyon*, con caballos, acémilas, tropa y efectos.

*La Discusion* nos habla hoy de profunda crisis ministerial y de salida de todos los ministros excepto de D. José Posada Herrera.

Esta crisis es de las que se llaman de café: en cuanto á probabilidades, crea nuestro colega que no tiene ninguna.

Nos maravilla la buena fé con que *Las Novedades* sostiene que el gran cordon de la Legion de Honor, que se supone (son sus palabras) habia sido enviado al ministro de Estado, estaba destinado á otra persona augusta.

La intención de nuestro habilidoso colega, es demasiado conocida para fijarse en ella, y mucho menos para hacer caso de que califique de suposicion lo que es un hecho notorio y oficial y sabido por todo el mundo.

El miércoles próximo 28 del corriente tendrá lugar el concierto de la jóven pianista Eloisa de Heibel, en el salon grande del Conservatorio. Ademas de varios artistas ventajosamente conocidos en esta corte, tomarán parte en el mismo, la apreciable señora doña Matilde Iradier, el célebre prestidigitador Sr. Herrmann y su señora esposa, que toca admirablemente el piano, prestándose todos con la mayor galantería y desinterés en obsequio de la jóven concertista.

Esta noche tendrá lugar en el ministerio de Hacienda el espléndido banquete con que el señor ministro de Estado y presidente interino del Consejo, se propone obsequiar al cuerpo diplomático. Ademas de todos los gefes de legacion, asistirán los señores ministros, las autoridades civiles y militares, los gefes de Palacio, el subsecretario de Estado y el director general de Ultramar.

La mesa estará magníficamente adornada: se estrena un precioso servicio y el banquete será sin duda digno del elevado hombre público que lo da y de los distinguidos personages á quienes se agasaja.

Hoy el banquete tiene una doble oportunidad porque solemniza una gran victoria.

Segun tenemos entendido, la *Gaceta* debe recordar mañana el cumplimiento de la circular espedita por el ministerio de la Gobernacion, relativa á la publicacion de noticias de la guerra.

Con sentimiento anunciamos que con referencia á un despacho telegráfico particular, se sabe que uno de los heridos en la batalla de ayer, aunque lo está por fortuna levemente, es el Sr. Jovellar, oficial del ministerio de la Guerra, destinado á la secretaría de campaña.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 44 30 al contado, al mismo cambio á fin del corriente y á 44 30 á fin del próximo. La diferida tambien se publicó al contado á 34 70 y 34 63.

A última hora quedaba el consolidado á 44 25 y la diferida á 34 60.

### ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

**TEATRO REAL.**—A las ocho y media de la noche, acto primero y segundo de la ópera *I Puritani*; acto tercero de la ópera *Luisa Miller*.

**ZARZUELA.**—A las cuatro y media de la tarde y ocho y media de la noche, últimas funciones del prestidigitador Mr. Hermann.

**LOPE DE VEGA.**—A las ocho y media de la noche, *El Juramento*.

**PRINCIPI.**—A las cuatro y media de la tarde, *Dos mirlos blancos*—Baile.—*Don Esdrújulo*.

A las ocho y media de la noche, *Es un ángel*—Baile.—*Un Tiberio*.

**MECANICO.**—Últimas funciones, que concluirán mañana domingo, á las cuatro y media de la tarde y ocho de la noche.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

San de mañana.—La Encarnación del Hijo de Dios y Anunciación de Nuestra Señora, y San Dimas, el buen ladrón.
Culto divino para mañana.—Coronación de San Práxedo, donde se festeja al misterio del día, predicando D. Francisco Moreno. También se solemniza al misterio en San Antonio del Prado, siendo orador a la misa, D. Joaquín Corral, y por la tarde don Joaquín Miranda.—Novenas y tetanías dolorosas: predicarán por la mañana y por la tarde en Santo Domingo, D. Juan Barbero, y D. Pedro Quilez, en la Capilla Real, D. Francisco López Yamonde y D. Trifón Muñoz; en los Serenos, D. Florencio Menéndez y D. Tomás Mepuzo.

Grados.—El lunes 26 á la una de la tarde recibirán en el salón de grados de la facultad de Derecho de la Universidad central la solemne investidura del grado de licenciados en la sección de Derecho civil y canónico, los jóvenes D. Ricardo Aparici y Soriano y don Julian Maorad, y en la de Administración, D. Alejandro Arranz, B. José Todo y Poni, D. César Martín de Miguel, D. Ricardo Villanueva, D. José Millet y Alhambra, D. José Ruiz Benítez y D. Modesto Fernández y González, rector de la Revista de Instrucción pública, siendo presentados al claustro por el doctor D. Esteban Toledado, catedrático de Hacienda pública.

Perances del oficio.—En Zaragoza se le ha amputado un brazo á un aeróbata, llamado Soldevillo, que dió una tremenda caída días pasados, y en Santarém (Portugal) se ha roto los dos brazos un aeronauta, cayendo de una gran altura al remontarse el globo.
Anda sañudo.—En Barcelona, donde ha gustado muchísimo, el hermoso drama sacro del Sr. Hartzenbusch. El mal apóstol y el buen ladrón, ha disgustado á las personas de buen gusto, que se haya colocado un baile de demonios en dicho drama.—Ni en Madrid ni en Zaragoza se ha puesto tal apéndice á la obra, ni el Sr. Hartzenbusch ha pensado en bailes al contar la pasión de Jesús. Son mucho cuento las libertades que se toman algunas empresas teatrales.

Gran colección de latigos y bastones.—Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños, con estoque y para niños. Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37, tienda.—(8 v. m. y t. 1.)
Vapores correos.—Servicio de gran velocidad en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París. Salidas de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles.

libro de los mares. Los mares australes, trasponiendo súbitamente el Ecuador, emergían á nuestro hemisferio. El Océano volverá á tomar posesión de su antiguo lecho, que nosotros ocupamos. Estas tierras que se alzaron sobre las aguas, formarán los archipiélagos de una nueva Polinesia. Nuestro hemisferio, continental hoy, volverá á ser lo que era antes de la última catástrofe marítima y vical versa.—(2 m. 3 t.)

ANUNCIOS.

SE ALQUILA UN CUARTO PRINCIPAL lindosamente amueblado, con cuadra y cochera ó sin ella. Noviciado, 10, cuarto bajo de derecha, darán razón.—(2 m. 3 t.)
MAQUINAS A LA VENTA EN VALENCIA.—El 30 de abril próximo á las cinco horas de su tarde, se venderán en pública licitación (habiendo postura competente) en el molino de Breña, extramuros de esta ciudad, toda la máquina establecida en dicho punto para la filatura de cáñamos, estopas y lino, compuestas de la siguiente: Una máquina para cortar y redondear el cáñamo. Otra para peinar ó rastrillar. Otra para repararlo y estirarlo. Otra para hacerlo mechas. Otra para cargar estopas. Otra para estirarlas. Otra para hacerlos mechas. Dos para hilar comprensivas de 22 husos. Un torno de hierro para torrear lo que se necesite.

OBRA DE TESTO. PLUTARCO DE LOS NIÑOS. EDICION ESTEREOTIPICA. 50.000 ejemplares cada año. Este libro fue aprobado por el Consejo de Instrucción pública, para servir de texto en las escuelas, por resolución inserta en la Gaceta de 26 de junio de 1887.—Se halla adoptado con extraordinaria aceptación en casi todas las escuelas del reino, incluidas las normales, y muchas provincias incluyen en sus presupuestos respetables cantidades para adquirir Plutarco, con destino á las escuelas municipales.—Además ha sido recomendado á porfía, en vista de su utilidad y mérito, por la mayor parte de los gobernadores civiles é inspectores de primera enseñanza, que lo creen digno de figurar en el Catálogo y el Plutario, así como también ha merecido entusiasmos elogios á las publicaciones y los periódicos dedicados á la enseñanza. Se vende á peseta en la librería de Hernando, calle del Arenal; la Educación, calle

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO. Se compone esta línea de los vapores correos españoles Misión, Unión y Marqués de la Habana, que tienen las más satisfactorias condiciones. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes á las once de la mañana. A retorno, zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando á la Habana los días 5 con sobrada anticipación, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA, DE DON A. DE GESSLER. La magnífica fragata de vapor La Cubana, al mando de su acreditado capitán D. Antonio Pradera, del porte de 2.500 toneladas y 300 caballos de fuerza, saldrá del puerto de Santander para el de la Habana, del 10 al 12 de abril próximo. Admite carga y pasajeros, á quienes se ofrece esmerado trato y comodidades que no es fácil hallar en otros buques.

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES. Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños, con estoque y para niños. Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37, tienda.—(8 v. m. y t. 1.)
VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París. Salidas de Alicante para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles.

COLEGIO POLITECNICO. en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, bajo la protección del gobierno: autorizado para 310 alumnos. Carrera de San Gerónimo, núm. 40, casa-palacio, con sesenta vastas habitaciones, dormitorios desahogados é higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios; en la principal y más elegante calle de la corte. Enseñanza completa y universal para todas las carreras y á todas las edades profesada por treinta catedráticos y un director.—Manutención abundante y esmerada.—Trato noble, generoso y paternal.—Educación física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Economía sorprendente: pensión 7 rs. diarios, media pensión 3 rs.; se admiten externos desde cuatro años en adelante.—Se permite visitar el establecimiento.—Reglamento, tirada 61.000 ejemplares para que todo en España como el extranjero sean conocidas las importantes ventajas que la jurisdicción reporta en este grandioso establecimiento: se espiden gratis en la secretaría del propio colegio, y en la estantería de Pelágrini, Caballero de Gracia, núm. 3.

Tres devanadoras de ventidueno maderas cada una. Además todos sus accesorios de botes de hojalata, rodillos, bobinas, etc. Todas estas máquinas están compradas en el año 1887, de las fábricas de Mr. Wolger, de preparar el cáñamo, y de Mr. Vermin Deriguix, las de hilar. La carda es inglesa, su autor Mr. Frairbain. El que desea adquirir mayores antecedentes, puede dirigirse á D. Felipe Marco, del comercio de Valencia, calle de Campaneros, núm. 13.—(D. 26, 29, 31 mar.—4, 7, 10, 14, 17, 21, 25, 26, 27 abr.)

OBRA DE TESTO. Partida doble, por D. F. Salvador y Aznar. Sexta edición, comprendida en primer lugar en la lista de obras de texto para el curso actual. Se vende á 12 rs. en las librerías de Sanchez, Villaverde, Publicidad, Bailly-Baillière, Poupart y Castille.—(1 m. 2 t.)
SE VENDE UNA COMODA DE CAOLIA, seis sillas de nogal y un sofá. Calle de San Francisco, núm. 8, en resaca interior. (0 m. 1 t.)

INTERESANTE. Una familia que vive con alguna comodidad y en un punto muy concurrido, desea encontrar una persona de categoría y establecida en esta corte que quiera ocupar una ó mas habitaciones independientes con mueblaje ó sin él. Calle de Sevilla, núm. 3, tienda de goma, dan razón.—(0 m. 1 t.)

OBRA DE TESTO. PLUTARCO DE LOS NIÑOS. EDICION ESTEREOTIPICA. 50.000 ejemplares cada año. Este libro fue aprobado por el Consejo de Instrucción pública, para servir de texto en las escuelas, por resolución inserta en la Gaceta de 26 de junio de 1887.—Se halla adoptado con extraordinaria aceptación en casi todas las escuelas del reino, incluidas las normales, y muchas provincias incluyen en sus presupuestos respetables cantidades para adquirir Plutarco, con destino á las escuelas municipales.—Además ha sido recomendado á porfía, en vista de su utilidad y mérito, por la mayor parte de los gobernadores civiles é inspectores de primera enseñanza, que lo creen digno de figurar en el Catálogo y el Plutario, así como también ha merecido entusiasmos elogios á las publicaciones y los periódicos dedicados á la enseñanza. Se vende á peseta en la librería de Hernando, calle del Arenal; la Educación, calle

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO. Se compone esta línea de los vapores correos españoles Misión, Unión y Marqués de la Habana, que tienen las más satisfactorias condiciones. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes á las once de la mañana. A retorno, zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando á la Habana los días 5 con sobrada anticipación, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA, DE DON A. DE GESSLER. La magnífica fragata de vapor La Cubana, al mando de su acreditado capitán D. Antonio Pradera, del porte de 2.500 toneladas y 300 caballos de fuerza, saldrá del puerto de Santander para el de la Habana, del 10 al 12 de abril próximo. Admite carga y pasajeros, á quienes se ofrece esmerado trato y comodidades que no es fácil hallar en otros buques.

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES. Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños, con estoque y para niños. Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37, tienda.—(8 v. m. y t. 1.)
VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París. Salidas de Alicante para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles.

COLEGIO POLITECNICO. en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, bajo la protección del gobierno: autorizado para 310 alumnos. Carrera de San Gerónimo, núm. 40, casa-palacio, con sesenta vastas habitaciones, dormitorios desahogados é higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios; en la principal y más elegante calle de la corte. Enseñanza completa y universal para todas las carreras y á todas las edades profesada por treinta catedráticos y un director.—Manutención abundante y esmerada.—Trato noble, generoso y paternal.—Educación física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Economía sorprendente: pensión 7 rs. diarios, media pensión 3 rs.; se admiten externos desde cuatro años en adelante.—Se permite visitar el establecimiento.—Reglamento, tirada 61.000 ejemplares para que todo en España como el extranjero sean conocidas las importantes ventajas que la jurisdicción reporta en este grandioso establecimiento: se espiden gratis en la secretaría del propio colegio, y en la estantería de Pelágrini, Caballero de Gracia, núm. 3.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIX. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareros.—Para más detalles consulte al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

VENTA DE UNA FINCA. A voluntad de su dueño y en público, aunque extrajudicial remate, se anuncia la subasta de una posesión cercada en las afueras de esta corte, é inmediata á la puerta de Bilbao, carretera de Francia, núm. 1, la cual se compone de varias tiendas, habitaciones y grandes cobertizos, destinados hoy á almacenes de provisiones para el ejército, y un gran patio en el centro. El todo de la posesión comprende, según certificación del arquitecto D. Sebastián Sainz de la Lastra, 25.440 pies cuadrados: es de libre procedencia, y aunque hoy solo produce 12.000 rs. anuales, es sin embargo susceptible de mayores rendimientos. Dicha subasta se verificará el día 12 de abril á las doce, en el despacho del escribano de número D. Miguel Díaz Arévalo, calle de Capellanes, núm. 1, principal derecha, no admitiéndose postura inferior á 240.000 rs. En la misma escribanía se hallan de manifiesto los títulos de propiedad, y en la posesión persona encargada de hacerla ver á las personas que lo soliciten.—Madrid 22 de marzo de 1880.—Miguel Díaz Arévalo. (1 m. 2 t.)

GAJA UNIVERSAL DE CAPITALES. COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, AUTORIZADA POR REAL ÓRDEN DE 8 DE JUNIO DE 1858. Socio fundador.—Sr. D. Francisco de Paula Retortillo. Delegado régio.—Sr. D. Manuel Baldasno, capitán de navío retirado y diputado á Cortes.

JUNTA INTERVENTORA: Excmo. Sr. D. Juan de Dios Sotelo. Excmo. Sr. D. José Ibarra. Excmo. Sr. Marqués de Perales. Sr. D. José Eugenio de Eguizabal. Excmo. Sr. D. Alejandro Lorente. Sr. D. Francisco Gaviria. Excmo. Sr. Marqués de Mirabel. Sr. D. Joaquín Zayas de la Vega. Excmo. Sr. D. Manuel Alonso Martínez. Sr. D. Sabino Otero. Rmo. Sr. D. Antonio Navarro y Casas. Sr. Marqués de los Ulagares. Excmo. Sr. Marqués de Villaseca. Rmo. Sr. D. José de Geibelert y Hore. Excmo. Sr. D. Mariano Perez de los Cobos. Director general.—Sr. D. José Luis Retortillo. Número de suscripciones en 1.º de marzo de 1880, 750.—Capital suscrito, 5.200.000. Títulos depositados en el Banco de España, 1.520.000. Fianzas depositada por la Dirección para responder á los suscriptores de la buena administración de sus intereses: VEINTIDOS MIL DUCADOS, UN MILLON CUATROCIENTOS CINCUENTA Y SEIS MIL REALES, en títulos de la Deuda pública. Esta sociedad es la que cobra menos á suscriptor por derechos de administración, á su ingreso como socio. En ella puede hacerse las suscripciones de manera que nunca pierda el suscriptor el capital impuesto. También es la única en la que todo socio tiene derecho á retirarse, aunque no haya llegado la época de su liquidación, en cualquier año que lo solicite, recogiendo el capital y los intereses que hasta entonces le hubiesen correspondido. El objeto de esta Sociedad no puede ser más útil, pues es formar capitales con los que se hace la fortuna de cualquiera, ó se facilita la adquisición de dotes á las hijas, de rentas vitalicias, de pensiones, de cesantías, ó de la cantidad necesaria para eximir á los hijos del servicio de las armas, según se espresa deladamente en el prospecto que se facilita gratis á todo el que lo pida. La administración tiene prestada una fianza para responder de los intereses confiados

VAPORES-POSTAS FRANCESES. Servicios marítimos de grande velocidad de las Mensajerías Imperiales, trasportes de viajeros y mercancías. A center del viernes próximo 30 de marzo, la compañía de los servicios marítimos de las Mensajerías Imperiales cambiará el servicio, tocando en Valencia en vez de Alicante. El viernes 30 de marzo un primer vapor procedente de Marsella llegará á Valencia y saldrá el mismo día para Orán. El jueves 5 de abril, un vapor procedente de Orán llegará á Valencia y saldrá el mismo día para Marsella. A contar de estas dos fechas, cada semana dos vapores de las Mensajerías Imperiales llegarán con regularidad á Valencia, á saber: Todos los jueves el vapor procedente de Marsella, con dirección á Orán. Todos los viernes el vapor procedente de Orán, con dirección á Marsella. El tiempo invertido por los vapores, será: De Valencia á Marsella y vice-versa. . . . . 32 horas. Valencia á Orán, id. . . . . 16 " Madrid á París, id. . . . . 65 " Dirigirse por mas pormenores, en Madrid, casa de D. Luis Lafora, calle de Preciados, número 34. En Valencia á D. Emilio Fermanal, agente de la compañía, calle del Mar, 33.

CONSERVACION DE LA DENTADURA, POR D. JOSE BENETE, PR FESOR DENTISTA. Conocido ventajosamente en las principales cortes de Europa por las maravillosas curaciones que ha practicado. Ofrece colocar dientes artificiales inalterables por el moderno sistema; sirven perfectamente para la masticación y pronunciación; tiene un número súrtido de los mejores que se elaboran en Londres, son trabaja con el mayor esmero y solidez sin causar el mas leve daño en la boca, con la ventaja de poderlos poner y quitar cuando se quiera. Las muelas que orifica y empasta este profesor duran por lo menos diez años, deja enteramente paralizadas las caries, evitando de este modo el dolor y mal olor que desde la boca, producido por dichas caries y por las viruelas que se depositan en sus cavidades é infectan los dientes sanos, pues no cabe la menor duda que la mas hermosa dentadura que no sea curada á su debido tiempo por un hábil dentista, será destruida con la mayor rapidez. Recibe de diez á cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, cuarto segundo. (3 v. m. y t. 1.)

LA GRAN SOCIEDAD MEDICO QUIRURGICA situada en la Plaza Mayor, 6, principal, bajo la dirección de D. Juan García Quirós, profesor de medicina y cirugía, que acaba de llegar á Madrid, despues de dos años de viajes y experimentos científicos, operador de la Escuela alemana, ayudante que fue del celebre Mr. Scherlinoff, oculista, etcétera, dará principio á las OPERACIONES DE OJOS, entre las que figuran las de catarata, pupila artificial, fistula lagrimal, ptorion, entropion, triquisias, etc. el 25 de marzo, operando hasta 1.º de abril exclusivamente por bres, y desde este día hasta 1.º de mayo, á precios convencionales. Serán los contratos: 1.º A garantía de éxito definitivo. 2.º A garantía de éxito inmediato. 3.º A media garantía. 4.º Contrato ordinario. Se reciben consultas, desde las diez de la mañana á las tres de la tarde. (dom. y juev. de mar.) Editor, D. Hilario de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.